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《穿越圣经》 

加拉太书（10）保罗教导加拉太信徒有关夏甲和撒拉的预表， 

以及基督徒的自由等真理（加 4:22-5:4） 

 

 

听众朋友，你好。欢迎收听《穿越圣经》这个节目。很高兴我们又在空中见面。《穿越圣

经》这个节目希望帮助每位听众能更加明白神的话语，成为遵行并传扬神话语的人。 

 

在上一次节目，我们查考与分享了加拉太书 4:8-21 的内容，让我们先来重温一下。 

 

加拉太书 4:8-21 继续讲述保罗向加拉太信徒论证有关律法与信心的真理。 

 

当保罗初访加拉太的时候，他正忍受着疾病的折磨。这个世界对人们的痛苦与不幸，常常都

是漠不关心的。保罗称赞加拉太人没有轻看他，即使他的景况成为他们的试炼。他们的这种

关怀就好像耶稣要求我们所做的，去关怀无家可归的、饥饿的、有病的或坐牢的人，视他们

如耶稣本人一样。亲爱的听众朋友，你会拒绝那些在患难或困苦中的人，还是愿意把他们看

作耶稣本人一样地照顾他们呢？ 

 

你是否经已失去了喜乐？保罗感到加拉太的信徒已经因律法主义，而失去了得救的喜乐。律

法主义会夺去人的喜乐，原因有以下几点：第一，律法主义使人有罪咎感，而不觉得被爱；

第二，律法主义使人恼恨自己，而不是谦卑；第三，律法主义强调表现，而忽视关系；第

四，律法主义指出了我们所做不到的地方，却忽略了基督已经为我们所成就的。亲爱的听众

朋友，你若感到罪咎，或是觉得自身不足，就要省察一下你所注视的。你是依靠、信赖耶稣

而活，还是按着别人的要求和期望而活呢？ 

 

保罗不太受欢迎，因为他责备加拉太人离开对基督起初的信心。人性不会有多大的转变，受

别人责备时我们也会义愤填膺。但对给你意见的人，不要一概拒人千里，他们的话里或许有

真理。当发现自己的态度或行为需要改变时，切记要谦卑地接受别人的意见，细心地思考，

并一步一步地慢慢去改变。 

 

保罗说：“那些人热心待你们，却不是好意，是要离间你们（原文是把你们关在外面），叫你

们热心待他们。”此处，“那些人”是指自认为宗教权威，精于犹太教和基督教的假教师。他

们利用信徒希望做得好的心理，赢得不少的追随者。但是，保罗指出他们的错误及自私的动

机。假教师通常是道貌岸然也很具说服力，因此我们应当借着圣经来检验人的言论和行为。 

 

保罗带领不少人归主，又扶助栽培他们，使他们在灵命方面不断长进至成熟。或许这是保罗

成功地成为属灵父亲的原因之一；他对属灵儿女有着深切的关怀，并且把自己为信徒的灵命

成长所受的痛苦比作生产之苦。我们也应该像保罗那样深切关怀自己的属灵儿女。当你带领

一个人信主后，记住，要支持他，扶助他灵命不断地成长。 

 

接下来，我们继续研读与查考加拉太书 4 章剩下的内容。 

 

加拉太书 4:22 记载：“因为律法上记着，亚伯拉罕有两个儿子，一个是使女生的，一个是自

主之妇人生的。” 
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保罗以亚伯拉罕的生平为例，用他的两个儿子作比较，一个是夏甲生的，一个是撒拉生的；

一个是使女的儿子，一个是自主之妇人的儿子。自主妇人代表恩典，使女代表摩西律法。保

罗要指出她们之间的相对关系。那两个儿子是以实玛利和以撒。那使女是夏甲，而自主之妇

人是撒拉。以实玛利的出生，是由于亚伯拉罕出于人意的干预，而以撒却是神应许要赐给亚

伯拉罕的。 

 

加拉太书 4:23 记载：“然而，那使女所生的是按着血气生的；那自主之妇人所生的是凭着应

许生的。” 

 

根据亚伯拉罕时代的习俗，使女所生的孩子是奴仆，就算以实玛利是亚伯拉罕的儿子，他还

是奴仆。 

 

主母撒拉在年纪老迈时生出以撒，这本身就是神迹。亚伯拉罕太老不可能生出儿子的，保罗

也说撒拉的子宫已经死了，她已经过了生儿育女的年龄；撒拉的子宫如同坟墓一样，但神却

从死中带出生命来，应验神对亚伯拉罕的应许。 

 

加拉太书 4:24 记载：“这都是比方：那两个妇人就是两约。一约是出于西奈山，生子为奴，

乃是夏甲。” 

 

“这都是比方”，是指保罗所引用的例证（即亚伯拉罕的一生）是个比方，保罗要从其中给

我们教训。“那两个妇人就是两约。”第一个约就是摩西在西奈山上从神那里所得到的律法之

约。“乃是夏甲”，此处保罗把夏甲比作西奈山之约，是摩西律法的同义字。 

 

加拉太书 4:25 记载：“这夏甲二字是指着阿拉伯的西奈山，与现在的耶路撒冷同类，因耶路

撒冷和她的儿女都是为奴的。” 

 

在保罗的比方里，夏甲是西奈山，与耶路撒冷同类，因为她与她的后代都是为奴的；也就是

说耶路撒冷代表以色列国，仍在律法的束缚之下。 

 

加拉太书 4:26 记载：“但那在上的耶路撒冷是自主的，她是我们的母。” 

 

“但那在上的耶路撒冷”是指新耶路撒冷，就是启示录 21 章提到的新天新地。旧耶路撒冷

是在律法以下的城市，新耶路撒冷就是在恩典之下所有信徒的城市。从今以后的信徒都不再

受律法束缚了。 

 

因信称义之人的首都是天上的耶路撒冷。这是所有信徒（包括犹太人和外邦人）最终与神同

在的乐土。 

 

加拉太书 4:27 记载：“因为经上记着：不怀孕、不生养的，你要欢乐；未曾经过产难的，你

要高声欢呼；因为没有丈夫的，比有丈夫的儿女更多。” 

 

从不能怀孕到生下以撒的撒拉，她的后裔比夏甲多。阿拉伯人是比以色列人少很多。在这个

比方里，保罗说神在恩典下所救的人，比在摩西律法献祭制度下所救的人更多。 

 

加拉太书 4:28-31 记载：“弟兄们，我们是凭着应许作儿女，如同以撒一样。当时，那按着血

气生的逼迫了那按着圣灵生的，现在也是这样。然而经上是怎么说的呢？是说：‘把使女和
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她儿子赶出去！因为使女的儿子不可与自主妇人的儿子一同承受产业。’弟兄们，这样看

来，我们不是使女的儿女，乃是自主妇人的儿女了。” 

 

犹太主义假教师主张要成为亚伯拉罕的子孙，就得守律法。对此，保罗以亚伯拉罕的妻子撒

拉和夏甲的比喻，具体地对比说明律法和福音恩典的区别。律法在本质上，将人定罪并带来

死亡；相反，福音则赐予人救恩和永生，并使人得真正的自由，是信心和恩典的结果。保罗

预言信基督的基督徒，远比行律法的犹太信徒多。“不怀孕”、“不生养”、“未曾经过产难”

意思相同，指直到九十岁未生孩子的亚伯拉罕的妻子撒拉。“有丈夫的”指亚伯拉罕的妾，

是生以实玛利的使女夏甲。因此“未曾经过产难”而生的，是直接指以撒，象征基督徒，反

而“有丈夫的儿女”象征着律法以下的犹太人。 

 

今天的信徒都是应许之子，是经历新生的，有来自神的应许，正如约翰福音 3:16 所说的：

“神爱世人，甚至将他的独生子赐给他们，叫一切信他的，不致灭亡，反得永生。” 

 

现在，保罗要带我们进入加拉太书的第三个主要部分。第一部分是比较个人的，这很重要，

让我们了解保罗个人的经历。接着第二是因信称义的教义，保罗坚持我们的救恩必须建立在

神的救赎之上，他所传的只有使人真正得救的福音。现在保罗要带领我们进入第三的内容，

就是靠圣灵成圣。信徒因信称义，但要靠圣灵得以成圣；圣经告诉我们主耶稣基督要使我们

成圣，也就是说，神在基督里看我们是完全的。不管你变得多好，你永远不能达到神有关圣

洁的标准，你这辈子不可能做得与基督一样完美无瑕。在马太福音 3:17 神说：“这是我的爱

子，我所喜悦的。”神所指的就是这位基督。但教会、信徒的身体，是在基督里的。基督是

身体的头，我们信徒是基督在世上的身体，我们是基督的代表。成圣的方式是靠着圣灵，这

段经文让我们看到圣灵与情欲的对比。不管你是靠自己或靠别人的基督徒，神的方式是为你

量身定做的。在这段经文中，我们也看到自由与捆绑的对比。任何法律制度都要受捆绑，但

你必须小心遵守法律。有一个礼拜天早上，我开车到一个拐角，那里有个“停”的标志，那

天一大早，我看了看，发现街上没人，于是就没有停下车，反而慢慢地往前开。突然有个交

警出现了，他问：“你难道没看到那个‘停’的标志吗？”我回答说：“看到了，只是没有看

到你。”他又问：“你知道那个标志的意思吗？”然后他就开始对我进行法律教育，他说：

“‘停’就是停下车。”我当然知道，只是没有照作而已。真的，法律是个约束，如果你要开

车，你就得守法，很多人开车不守法就闯祸了。“停”就是停下车。交通警察给我开了一张

罚单。我不停地在辩解自己为什么没遵守交通规则。他很有耐心，也知道我的意思，他说：

“我知道这么早没有人出来，但你就是该停车，对不对？”我向他保证以后一定会停车。从

那时起，就算是礼拜天一大早，只要有个“停”的标志，我一定停车。这就是守法，这是大

家都能明白的例子。 

 

在加拉太书 5 章，保罗开宗明义地指出信徒在基督里有自由；本章前十五节的主题是“信徒

若想靠律法称义，就是从恩典中坠落了。”保罗指出：加拉太信徒是因信得救的，但却因为

受假师傅的误导，而落入靠律法而活的圈套中。 

 

加拉太书 5:1 记载：“基督释放了我们，叫我们得以自由。所以要站立得稳，不要再被奴仆

的轭挟制。” 

 

保罗指出，信徒是靠信心得救而非靠律法，不仅如此，律法也不能成为信徒生活的准则，我

们根本不是靠律法而活的。法律的原则不能成为基督徒生活的准则。保罗说，既然我们已经

靠恩典得救，就要继续这样生活下去。恩典供给我们圣灵的内在和充满，使我们能生活在比

律法要求更高的层面上。当我们信靠基督为救主时，这一切都是我们的分。我们要在基督里
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领受一切救恩并靠主所赐的力量成圣。你可别说信徒还需要别的福气。神的儿女只要信靠基

督，就拥有了一切；保罗说我已经得到在基督耶稣里所有属灵的福分。让我们都相信耶稣所

成就的救恩，并坚定信靠基督，不再寻求法律体系或死板的人为规则。我们在基督里有自

由，神不要我们专注在律法制度之下，我们不必用十诫来作生活的准则。我不是说律法不重

要或要鼓励人违背十诫，其实我们很多人都违背了许多诫命，例如不可杀人、不可偷盗等

等，地方当局是完全可以把我们逮捕的。基督徒当然不应该违背十诫，但我们应该有更高层

次的生活，那就是在基督里的自由。我有在耶稣基督里的自由，那自由不是规条而是原则，

换句话说就是我必须作讨神喜悦的事。我的言行是单单要讨神的喜悦，而不是取悦于人或任

何机构，这就是信徒在主耶稣基督里的自由。正因为如此，保罗强调说：“基督释放了我

们，叫我们得以自由。所以要站立得稳，不要再被奴仆的轭挟制。” 

 

加拉太书 5:2 记载：“我─保罗告诉你们，若受割礼，基督就与你们无益了。” 

 

割礼是律法的标记，标记说明你是属于哪一个机构或聚会点。作为基督徒，我们也该有个标

志，因为可以让人知道你我是基督徒。但保罗说，如果你把律法的标志，也就是割礼戴在身

上，基督就与你无益了。请仔细注意保罗的话，如果你信基督，还要加上一点其他的东西，

你就与救恩无分了。如果你行了割礼、有了律法的记号，或还要加上其他的功德才能得到救

恩，那么，正如保罗所说的，“基督就与你们无益了。”当你不信基督是你惟一的救赎，还要

加点什么，那基督跟你还有什么关系呢？有位神学家见证说：“我信基督，当我见到主的时

候，祂问我：‘你为什么来这里？’我说：‘因为我信你是我的救主。’基督问我：‘这还不

错，但你作了什么事呢？我知道你是神学院院长，受过洗了，是教会的会友，你的服事也很

好。’我会回答说：‘是的，但我从不相信这些会让我得到救恩。主啊，我只信你。’”亲爱的

听众朋友，听了这位神学家的见证后，请问你是这样信神的吗？当保罗说这句话的时候，语

气是很严厉的，他说：“若受割礼，基督就与你们无益了。”如果除了信靠基督外，你还添加

别的东西的话，你就不是基督徒了。 

 

加拉太书 5:3 记载：“我再指着凡受割礼的人确实地说，他是欠着行全律法的债。” 

 

你不能从律法里把你喜欢的挑出来，把刑罚和许多细节删掉，你若不全都接受，就是全都不

要。我很庆幸自己不在律法以下，我在基督里有自由。我必须承认要常常讨神喜悦并不容

易，但神是我惟一要取悦的，我不要墨守律法。保罗教训加拉太信徒，说：“我再指着凡受

割礼的人确实的说，他是欠着行全律法的债。” 

 

加拉太书 5:4 记载：“你们这要靠律法称义的，是与基督隔绝，从恩典中坠落了。” 

 

在加拉太书 5:2-4 中，保罗对割礼无益论点进行论证。当时律法主义者主张不管是否信耶

稣，惟靠行割礼，才能得救称义。对此保罗明确地强调：第一，人不可能完全守律法。第

二，行割礼意味着返回律法之下，重负罪的轭。第三，靠割礼得救者，只能从信心和恩典中

分离而灭亡。第四，对于圣徒而言，割礼与救恩根本没有关系，也无益于敬虔生活。 

 

如果你相信信徒因信基督得救，但仍活在律法之下，你就从恩典中坠落了。保罗在后面将继

续讨论“从恩典中坠落”的主题，他在罗马书也谈到这个问题。在罗马书中，保罗指出人性

败坏，没有公义、完全堕落，像烂掉的水果一样。人在神面前都是罪人。然后在罗马书的结

尾，保罗教导我们，人必须顺服神。有些事是不能做的，免得与神隔绝了，信徒顺服神才有

平安。神有两件大能的工作，放在堕落的人和服事神的人之间。这就是救恩和成圣。我们知

道，救恩是靠着“因信称义”的恩典，这是最重要的。成圣是指在你得救之后，靠着主活出
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新的属灵生命。我认为最错谬的观点，就是相信服事是基督徒生活中最重要的，于是开始忙

个不停。初代教会比较关心生活态度，因为可以向世人作见证。今天世人看教会里的人忙得

不可开交，却没有活出见证来。不要只想“作”得好，更要“活”出基督的样式。如果想要

讨神喜悦，当然要作得好。我认为在罗马书和加拉太书中，成圣是最重要的主题。神怎能让

一个得救的罪人变好呢？神给了信徒新生命。那么信徒要遵行律法吗？不必！我这样说并不

是鼓励信徒要违背律法，而是要活在更高的层次里。惟有倚靠基督所赐的力量，人才能活出

神所要求的样式来。 

 

听众朋友，今天的节目时间到了，我们先停在这里。如果你对节目中所分享的内容有什么不

明白的地方，欢迎你来信询问，我们很乐意为你再做说明；若是你生活中有什么难处，也请

让我们知道，我们可以彼此记念代祷。 

 

我们下次节目再见。愿神赐福与你！ 


